
13日晚获得北京冬奥会短道速滑女
子3000米接力铜牌之后，中国队的姑娘
们都为这枚来之不易的奖牌感到骄傲。

范可新说，她在赛后亲吻冰面是想
感谢祖国的强大。而张楚桐表示，拼下
铜牌没有遗憾。

在当天的决赛中，中国队在大部分
时间里位于第二、第三的位置，尽管曾一
度超越最后夺冠的荷兰队，但是很快又
被荷兰队反超。范可新告诉记者，短道
速滑的魅力就是瞬息万变。除了那次超
越之外，其实中国队在比赛中一直在努
力寻找机会。

她说：“我们站在赛场那一刻就是全
力以赴去拼，因为站在主场我们有很多
能量，我觉得我们能站在领奖台上就是
团结的力量。”

比赛结束之后，范可新在场地中心
跪下亲吻了冰面。对此，她回答说，这个
举动是因为热爱短道速滑这个项目，同
时感谢祖国的强大。“感谢祖国这么强
大，能举办冬奥会，能让我们站在全国人
民的面前去展现自己，然后有这么多人
支持我们，所以我是（带着）一种感谢的

（心情）去亲了冰面。”
首次参加冬奥会的张楚桐站上领奖

台非常开心，不断用自拍记录下这个美
好的瞬间。

“能不开心吗？肯定开心，”她说，
“要记录一下美好的瞬间。”

当被问到这次参加冬奥会最大的收

获时，再过几天才年满19岁的张楚桐回
答说：“踏踏实实做好每一步，然后去努
力地争取，主要其实就是享受这个过程，
享受这个舞台。”

在2010年温哥华冬奥会上夺得女
子3000米接力金牌之后，中国女队在
2014年索契冬奥会和2018年平昌冬奥
会上均未能进入前三名。这次，她们又
重新登上了领奖台。

张楚桐说：“其实我觉得我们现在做
得特别棒。不管最后成绩如何，但是我
们的拼搏、我们的冲劲、我们团结的力
量，让我们精神达到了一个高度。所以
说站上领奖台，不管是什么位置都特别
开心，因为我们全力以赴了，我们没有任
何遗憾。这就是问心无愧吧。”

张楚桐非常期待在14日前往颁奖
广场领奖的时刻。她说：“之前我也去过
一次青奥会，但是很可惜没有站上领奖
台，所以特别渴望。”

参加了平昌冬奥会的韩雨桐也说，4
年前的接力比赛留下了遗憾。这届比赛
虽然是铜牌，也是大家一起努力的结果，
所以会非常高兴和珍视。 据新华社

2月13日，中国队选手范可新在比
赛后亲吻冰面。 新华社发

13日晚在首都体育馆进行的北京
冬奥会短道速滑比赛中，由范可新、曲
春雨、张雨婷、张楚桐组成的中国队勇
夺女子3000米接力铜牌。这是时隔12
年中国队再次登上冬奥会该项目的领
奖台。

女子接力决赛中，半决赛以小组第
二身份晋级的中国队，与平昌冬奥会铜
牌得主荷兰队、该项目6届冬奥会冠军
韩国队以及拥有最多世锦赛冠军头衔
（16冠）的加拿大队展开较量。最终女子
1000米冠军舒尔廷领衔的荷兰队以4分
03秒409、刷新奥运会纪录的成绩率先
冲线，金雅朗率领的韩国队以4分03秒
627摘银，中国队以4分03秒863名列
第三。

27圈角逐中，目前世界排名第一的
荷兰队绝大多数时间领滑，第二道出发
的中国队在第二、第三的位置徘徊，还剩
9圈时曲春雨的一次超越成就了中国队
决赛中的唯一一次领跑。

除了4天后即将迎来19岁生日的张

楚桐，中国队决赛出战的其他三名队员
均是5日为中国代表团带来首金的混合
团体接力功臣。而此前，曾在2010年温

哥华冬奥会上惊喜夺金的中国女子短道
队已经两次未能登上冬奥会接力项目的
领奖台。 据新华社

13日，北京冬奥会短道速滑女子
3000 米接力决赛在首都体育馆进
行，18岁的小将张楚桐和队友拿下铜
牌，中国女子短道速滑队时隔12年
再次登上了女子3000米接力赛的领
奖台。

在吉林省吉林市张楚桐的家中，
她的家人收看了比赛。赛后，张楚桐
的母亲王艳丽说：“太激动，太高兴
了！这对她来说，是一个好的开始！
希望她能继续努力。”赛前，张楚桐对
王艳丽说，她会辅助全队，尽自己最
大的努力。

再过4天就是张楚桐的19岁生
日，王艳丽迫不及待想早点见到女
儿。“她每年生日都是在赛场或者训
练中度过，她自己过生日，却总想着
给我买礼物，非常孝顺！”王艳丽激动
地说，而今年，张楚桐用这枚宝贵的
铜牌来回报母亲的养育之恩。

王艳丽表示，张楚桐最爱吃她
做的炖豆角和打卤面，等她回来一
定满足她。在2月11日晚举行的北
京冬奥会短道速滑女子1000米四
分之一决赛中，张楚桐未能成功晋
级。当天晚上，张楚桐始终没有和
王艳丽联系。

“她是个非常要强的孩子，自己
消化失利的情绪。第二天才给我发
了好多条微信，说让我放心，以后会
更努力，做得更好，”王艳丽说，“这让
我又心疼又欣慰。”

张楚桐从小学二年级开始参加
短道速滑的训练，她的启蒙教练荆红
军表示，她是有天赋和冲劲儿的运动
员。张楚桐没有让荆红军失望，频频
在全国比赛中拔得头筹。在本届冬
奥会的中国短道速滑队内部选拔赛
上，张楚桐拿到过女子1000米冠军。

“她跟我说过很多次她的梦想，
那就是能够在冬奥会上拿到金牌，为
国争光。她才18岁，我相信她一定会
越来越好的！”王艳丽说。 据新华社
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张楚桐母亲：
冬奥奖牌是她今年
给我最好的礼物

2月13日，中国队选手在颁发纪念品仪式上。新华社发
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时隔12年再登领奖台
中国女子短道队接力摘铜

赛前再怎么猜测，也难以想象，武
大靖会出现在B组决赛的赛场上，尽管
他最终第一个完赛。

出现在混合采访区的武大靖强打精
神，耐心回答记者的问题。尽管耐心，但
失落的情绪很难掩饰。“紧张”“压力”是
反复出现在武大靖口中的两个词。

四分之一决赛中，武大靖排名小组
第一顺利晋级。半决赛开始前，武大靖
早早地来到运动员换鞋的区域。其实，
他被安排在半决赛第二组出发，无需去
那么早。

当被问及原因时，武大靖坦言：“可
能还是有点紧张吧。我其实想把这个

过程做得更好，但是往往有的时候……
其实就是有点紧张。”

结果半决赛中，武大靖名列小组第
三，没能进入争夺奖牌的A组决赛。

平昌冬奥会上，中国队一直没有收
获金牌的阴霾随着武大靖在500米上
强势夺冠一扫而空。所以这次在家门
口的比赛，武大靖被寄予厚望。

“其实我不想去特别在意卫冕、主
场这些压力，更在意的是能不能专注一
些，去享受冬奥会的比赛。”武大靖说，

“我不知道下一届冬奥会还能不能参
加，甚至不知道还能不能参加下一次的
国际比赛，所以我把每一场比赛当最后

一场去比。”
四分之一决赛第一组中，中国队的

任子威、孙龙分列第三、四名，无缘半决
赛。武大靖坦言：“会有一些影响，因为
如果半决赛能多进一个人，会更有信心
一些。”

从平昌到北京，武大靖觉得自己的
心态发生了很大变化。“四年前的心态
可能是更想去表达自己，四年后更加成
熟。”

“不管好与坏，（这场）比赛已经结
束了。（现在要做的就是）调整好心态，
我们几天后还有比赛。”武大靖拿着头
盔和冰鞋，走过了混采区。 据新华社

短道速滑男子500米半决赛中，中
国选手武大靖（右）出发。 新华社发
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半决赛仅列小组第3，无缘卫冕——

赛后，武大靖反复提到紧张和压力


